

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Año XVIII
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Martes 5 de Junio de 1900

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.257

PAÑOS Y NOVEDADES.

de

VICTORINO DEL CASTILLO

PALENCIA.—Mayor pral. 104

SALAMANCA.—Carrillo, 17

Per efecto de las importantes compras realizadas para la instalación de la casa Salamanca, puedo ofrecer al público en géneros una selecta, variada y elegante colección de géneros de verano y entretiempo, alpaca novedad y todo cuanto abarca el ramo de pañería a precios económicos, como tendrá ocasión de observar quien se digne visitar esta casa.

No se abre los días festivos desde su fundación 1883.

Mayor principal, 104

Hierro viejo fundido

procedente de bujes y maquinaria, se compra a 5 reales arroba, procedente de arados a 4 reales en la fundición de Andrés Prieto y Compañía, sociedad en comandita.

El que haya recogido una perrita de lanas esquilada que atienda por *Lola*, puede entrar en casa de D. Fernando Vela, almacén de aguardientes, quien gratificará y dará las gracias.

Los martes literarios

La charla del roble

Ideas de soñador, de loco ó de poeta... Tal vez, pero yo te aseguro, nada más, que ese roble que tus ojos ven quemarse ahí en la chimenea, tiene alma como la tienen todos los árboles, todas las plantas, todas las flores... Fíjate en esa llama que se retuerce, escucha esos resplandores... Es que el roble se queja, es que pierde la vida en un espasmo ardiente y en este supremo trance cuenta una historia de la que fué testigo... Acércate más a mí, y, calladito, iré traduciéndote la charla del roble.

Hace cientos de años que altivo y orgulloso, sirviendo de escondrijo a millares de pájaros, levantábase ese roble en un sitio solitario.

A su pie, todas las tardes, al recoger el sol el velo de oro que tendía sobre la tierra, reuníanse un «él» y una «ella»: los dos se amaban, y eran tan pobres, que la única riqueza que poseían era la de su amor... Ya ves que esta es moneda falsa en el mercado del mundo... Vivían felices: como lo ignoraban todo, no ambicionaban nada; ¿quemayorventura?... Pronto se realizarían sus esperanzas: tenían concertado el matrimonio, y los de la aldea refocilábanse de antemano: habría comilona, correría el vino, bailarían los mozos, jugarían las viejas: lo que se dice un gran día.

Imagínate ahora que un terrón de azúcar cae en un vaso lleno de acibar, y algo parecido es lo que ocurrió con la dulce ilusión de los novios: se deshizo en un mar de amargura. Llegó a la aldea un príncipe, buen mozo, arrogante, orgulloso, amigo de aventuras y que se creía irresistible con las mujeres; un D. Juan de aquellos tiempos que se le habían bebido los humos del principado a la cabeza. Vió a la novia y tuvo antojo de poseerla; la habló a este propósito, fué rechazado, y precipitadamente por esto mismo, fustigado su amor propio, redobláronse sus ansias y quiso de veras a la que primero solicitó un deseo pecarinoso.

Ofrecióla riquezas, honores, su nombre, su principado, todo, y ella despreció las ofertas y no hizo caso de los ruegos ni de las amenazas: que el amor verdadero no es mariposa a la cual cieguen los resplandores de una luz brillante.

Juró el príncipe apoderarse por todos los medios de la esquivia aldeana, y una tarde en que al pie del roble esperaba la moza a su futuro, la sorprendió el príncipe oculto detrás del tronco.

Gritó ella, forcejeó a la desesperada, llegó un novio, y príncipe y campesino entablaron

una lucha desigual y terrible: el príncipe, ciego de furor sacó un puñalito y lo hundió en el pecho de su rival.

Al ver caído en tierra al hombre de sus amores, la mujer, dando un alarido de dolor, de espanto, se asió al cuerpo de su prometido y sus labios besaron los labios del moribundo.

El príncipe huyó cobardemente, murmurando con despecho:

—¡Lo único que se conquista es el amor!

Aquí termina la charla de este roble que exhaló ya el último resplandor... Blanca ceniza cubre su trono.

¡Como ese roble y esa ceniza, amor mío, son todas las cosas de este mundo!

ALEXANDRO LARRUBIERA.

Hablemos del empréstito

Se ha realizado el empréstito y en su resultado pretende fundarse el Gobierno para deducir que la opinión pública le es favorable y que si el cierre de tiendas fué una votación en favor de la Unión Nacional, el empréstito ha sido otra votación en favor del actual gabinete, más importante si cabe, puesto que al decir de los periódicos ministeriales, aquella fué una votación negativa, es decir, de cierre, y esta ha sido una votación positiva, es decir, de apertura... de bolsillos. Votación de dinero, que ha arrojado muchos millones. El gobierno de Silvela se siente orgulloso.

Falsa teoría es esa y muy desmedrados andan de caletre los que tal piensan. Quien vea en el éxito de un empréstito una significación de confianza en determinadas ideas ó personas, se equivoca lamentablemente y demuestra ignorar que el capital no tiene ni ideales, ni afectos; que el capital no busca más que el provecho propio porque es eminentemente egoísta y que entre un gobierno muy malo y un gobierno muy bueno, el capital se iría con el primero, siempre que le ofreciera dos céntimos de ganancia más que el segundo.

Buena prueba de que el capital es egoísta y solo busca en todas las ocasiones la más segura y mayor ganancia, es lo ocurrido en nuestra ciudad.

Palencia, la ciudad muerta, según unos, la ciudad pobre, según otros; donde no puede construirse un alcantarillado (que tanta falta hace), donde no hay dinero para la traída de aguas y fracasa vergonzosamente la suscripción; donde no puede edificarse un teatro decoroso porque no hay público que se gaste el dinero en ir a ver las funciones; donde en punto a ornato público no hay ni aún adorno en las calles; donde no pueden constituirse las empresas mercantiles por falta de accionistas, donde ha desaparecido casi una industria rica por escasez de recursos; donde los obreros tienen que acudir en el invierno a percibir la limosna municipal, disfrazada con el nombre de *plus*, porque no hay obras ni trabajos en que emplear sus brazos; Palencia, en fin, se ha suscrito al empréstito por valor de más de siete millones de pesetas.

Para esto no está muerta; para esto no está pobre, para esto no hay tibiaza, no hay apatías, no hay indiferencia. Por el contrario, para acudir al Empréstito ha habido prontitud, ha habido dinero, ha habido hasta lo que rara vez se consigue aquí: expectación.

No atacamos, no, al capital por serlo. No censuramos tampoco al capitalista, por sistema. Aplaudimosle cuando se lanza en empresas beneficiosas que abren nuevas corrientes de trabajo, única fuente debida, única salvación, única esperanza para este pueblo. Condenamos a ese mismo capital cuando disfrazando con el nombre de patriotismo la cobardía acude a las arcas del Tesoro, buscando fuera del trabajo una sórdida ganancia.

Para las empresas, para las industrias que necesitan, que representan por lo menos trabajo, y muchas veces inteligencia, para eso no hay dinero. Para el empréstito del Tesoro, para lo que no hacen falta ni talento ni trabajo, sino tumbarse en la butaca y cortar el cupón, para eso hay millones...

Dice un periódico madrileño que no resulta servida la disciplina social con el horror del dinero al trabajo y a la verdad... Profunda es la frase.

Mediten en ella los interesados.

F. MORENO FERNÁNDEZ.

INFORMACION POSTAL

Madrid 4 de Junio de 1900.

Sr. Director.

El empréstito ha llevado hoy extraordinaria animación al Banco de España, lo mismo en Madrid que en las sucursales de provincias.

Y esta ha sido la nota saliente del día. Desde primera hora había en el suntuoso edificio levantado sobre el solar del antiguo palacio de Añañes animación inusitada.

A las nueve se abrieron todas las dependencias de aquel establecimiento de crédito; discurrían por los amplios pasillos banqueros, bolsistas é industriales y poco después presentaban sus papeletas de suscripción en los 15 ventanillos destinados al público.

No he de seguir lo que pudiera llamarse el proceso del empréstito, tarea difícil y materia árida tratándose de millones y millones, mas ó menos neminales en su totalidad.

Baste decir que el resultado conocido al cerrar esta carta supera a lo que se esperaba, pues las suscripciones en metálico pasan de 1.200 millones de pesetas y las obligaciones del tesoro, aduanas y pagarés del tesoro presentadas a la conversión ascienden a 945.042.500 pesetas.

El telégrafo anticipará los resultados finales, que no serán conocidos hasta muy entrada la noche.

Paraiso ha reiterado a sus amigos que desistan del acto que la preparaban mañana consistente en depositar tarjetas en el domicilio del mismo y en el del Sr. Costa.

Creese que en atención a ello no se verificará la proyectada manifestación.

Los individuos del Directorio siguen afirmando que han dejado de pagar un setenta por ciento de los contribuyentes.

Contra lo que dicen los periódicos ministeriales, muéstranse muy animados.

En breve se reunirá el Directorio llamándose a los individuos del mismo que están ausentes.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma de la reina los siguientes decretos:

Nombrando a D. Lino Lingh, arcipreste de Teruel, a D. Jacinto Peré, canónigo de Ciudad Real, a D. José Villena, presidente de la Audiencia de Ciudad Real, a D. Francisco Mesa, magistrado de la Audiencia de Sevilla y varios indultos.

Los decretos firmados por el ministro de Estado no tienen interés.

Telegrafían de Londres que en los alrededores de Elandisfontein se han librado varios combates breves y encarnizados.

Los ingleses han sufrido numerosas pérdidas.

Al sur de Pretoria han sido rechazadas también varias veces las fuerzas británicas.

En Pretoria se ha celebrado un meeting al que han asistido seis mil boers, entre ellos el generalísimo Botha y otros jefes, conjurándose para realizar un supremo esfuerzo en favor de la independencia.

Telegrafían de Oporto que han sido apresados los hermanos Ayuso, autores de la estafa de 40.000 duros en acciones de la Tabacalera a la viuda del general Rolán.

Se les ha cogido casi toda la suma íntegra.

Mencheta.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 4

4 por 100 interior, contado	70,85
Idem, fin corriente	71,25
Exterior	77,40
Amortizable	00,00
Tesoro	000,00
Aduanas	000,00
Cubas 86	82,25
Cubas 90	69,50
Filipinas	87,40
Cédulas hipotecarias 5 por 100	102,75
Banco de España	000,00
Tabacos	412,10
París	00,00
Londres	31,60

En el Salón

Bastante afluencia de gente acudió anoche al Paseo del Salón con objeto de presenciar los fuegos artificiales y oír tocar a la Banda de música municipal.

Los fuegos comenzaron a las nueve en punto y sirvieron para confirmar la justa fama de notables pirotécnicos que en toda España gozan sus auterres los Sres. Hijos de Alonso.

Terminado el luminoso espectáculo dió comienzo a sus sonoras tareas la Banda de música, ejecutando varias piezas, todas ellas muy bien interpretadas y que merecieron con justicia los elogios de los aficionados.

El Salón quedó convertido en animado paseo, hasta después de las once.

Como la noche era hermosa y por añadidura había muchas y bellas señoritas, no hay que decir que se estaba muy bien allí. ¡Lastima grande que la gente haya dado en la incomprensible costumbre de pasear por la explanada exterior, dejando casi solitaria la bellísima alameda central!

De una justificadísima queja que oímos anoche en muchos labios tenemos que hacernos eco. El alumbrado eléctrico era tan detestable que costaba gran trabajo a las personas reconocerse unas a otras, pudiéndose asegurar, sin exajeración, que estaba el paseo peor alumbrado que con luces de aceite.

Además se nos dice que poco después de las once se cortó la luz, dejando en la obscuridad a las muchas personas que todavía paseaban por allí. Creemos que no se hubiera hecho nada de más prolongando el alumbrado hasta la media noche.

Repetidas veces se nos hacen indicaciones respecto a las deficiencias del alumbrado eléctrico, pero nosotros no gustamos de hacernos eco de las quejas mientras no son justificadas como la presente. Por eso creemos que la Empresa de la luz y el Ayuntamiento adoptarán las medidas convenientes para dar satisfacción a los deseos del público.

En defensa de Costa

Publicamos a continuación la carta que dirige D. Pedro García Camacho a los periódicos explicando de una manera sencilla y natural lo que ha pasado en la cuestión del pago del Sr. Costa, que tanto ha querido explotar el Gobierno y la Prensa ministerial, sin recordar que el Sr. Costa, además de la cuota de Manzanares, es contribuyente por otros tres conceptos, sin que haya satisfecho ninguna otra cuota.

La Solana, 2 de Junio de 1900.

Sr. Director:

Muy distinguido señor mío: Según leo en *El Imparcial* de ayer, el señor recordador de contribuciones de Manzanares ha contestado a un telegrama del señor ministro de Hacienda

diciéndole que «el Sr. Costa ha satisfecho, por mediación de un representante suyo, su patente como abogado».

No es exacto que el Sr. Costa haya satisfecho tal cuota ni otra alguna. La verdad de lo sucedido es lo siguiente: El Sr. Costa, que se halla matriculado en Manzanares desde hace años, no se ha cuidado nunca, personalmente de su contribución; porque tiene descargado ese detalle, como tantos otros, en mí, que soy aquí su representante. Y para evitarme un descuido tengo encargado de una vez para todas dicho pago a un amigo mío de Manzanares, con quien llevo cuentas, el procurador D. Francisco García Doseijo, el cual satisface con regularidad cada trimestre, al propio tiempo que su cuota, la patente del Sr. Costa.

A mediados de mes recibí encargo de dejar de pagar este trimestre. Por desgracia, y sin que pueda decirse negligencia de parte mía, pues tenía que ir un día para varios menesteres a Manzanares, no transmití la orden al señor García Doseijo hasta anteayer, último día, en que me encontré con la sorpresa de que había satisfecho su cuota y la del señor Costa hacía veinticuatro horas. La primera noticia que éste ha tenido de que había pasado, ha sido por lo que el Sr. Villaverde dijo el día 31 a los periodistas:

El resultado ha sido castigarnos el Sr. Costa a sus clientes y «castigarse (dice) a sí propio», anticipando la baja que nos tenía anunciada, en el instante en que más necesaria nos era su defensa ante el Juzgado. Mucho sentimiento nos ha causado este percance; pero a decir verdad, acaso con lo hecho he ido todavía más lejos de lo que debía, porque en la contribución del Sr. Costa no se trataba sólo de este señor letrado, sino de terceros a quienes su violenta determinación causa perjuicio. Sin que esto sea censurarle, pues no tenemos derecho a ello, sobre todo habiéndonos avisado hace tiempo, aunque sin fijarnos plazo.

Por lo demás, ha chocado aquí que el ministro de Hacienda haya dicho a los periodistas que el Sr. Costa pagó su contribución de Manzanares, callándose que no la ha pagado en Madrid.

Quedo con el mayor respeto su atento seguro servidor q. b. s. m.—Pedro García Camacho.

Sección agrícola

Arados de vapor y eléctricos

Puede decirse sin exageración que los progresos de la humanidad están en relación con los progresos del arado. Le prueban la diferencia existente entre las poblaciones primitivas y las actuales y la inmensa distancia entre el pequeñísimo arado y el humilde gaucho que dió Osiris a Egipto y los colosales de la industria moderna.

Después de una infinidad de tentativas y de experimentos, actualmente está para iniciarse una nueva evolución en el modo de trabajar la tierra: quiero hablar de la labor mecánica en las grandes extensiones.

Las locomotoras, cada día más perfeccionadas, se prestan perfectamente a la labor mecánica cuando se sabe servirse de ellas en las grandes planicies, en donde el terreno no sea demasiado húmedo.

Ejemplos irrefutables de la bondad de la labor mecánica nos los ofrecen los Estados Unidos de la América del Norte, en donde es practicado desde tiempo en Ohio, Dakota, Illinois, etc.

El ilustre agrónomo Mr. Maximiliano Ringelman relata haber visto funcionar durante la Exposición de Chicago en las orillas del lago Calumet un enorme arado a vapor de 120 caballos de fuerza que hacía la labor toda de un golpe sobre una anchura de dos metros con una velocidad de 40 metros por minuto.

En tesis general, en Norte América se prefieren las locomotoras enganchadas directamente a los arados de seis grandes rejas (que a las extremidades de los surcos se levantan por medio de una pequeña grúa a vapor) a los de sistema inglés, en el cual el arado trabaja tirado por un cable metálico, que corresponde a un motor fijo.

Mr. A. Debicus, que ha estudiado muy proflijamente la cuestión de la labor mecánica, ha publicado indicaciones prácticas que limitan con exactitud el radio de acción útil de los diferentes motores del arado, ya sean animales ó mecánicos, de los cuales resulta que en las grandes extensiones la labor a vapor se impone como la mejor y más económica.

Y no solamente esto, sino que experimentos recientes permiten abrigar la esperanza de que pronto el vapor, aun en las labores del suelo, será reemplazado por la electricidad,

pues los perfeccionamientos del material eléctrico y de los procedimientos del transporte de la energía han hecho progresos inmensos en estos últimos tiempos.

Los primeros experimentos de labor eléctrica se hicieron en 1879 en Francia utilizando la potencia de una locomotora a vapor y en 1894 se repitieron experiencias análogas, en las cuales la corriente eléctrica utilizada era producida por la fuerza hidráulica por medio de turbinas. Desde entonces en Alemania y Norte América se multiplicaron los estudios para la aplicación de la electricidad a la labor del suelo, y no cabe duda de que dentro de poco la labor eléctrica entrará en la práctica, habiéndose ya resuelto el problema del transporte de la energía eléctrica a distancias, que era el único obstáculo serio para su aplicación.

El empréstito

Hasta las seis de la tarde de ayer, según telegrama oficial, recibido en la Sucursal del Banco de España, se había hecho en Madrid la siguiente suscripción al Empréstito:

Obligaciones del tesoro.	454 millones
Aduanas.	264 »
Pagarés.	93 »
Metálico.	1.642 »
Total.	2.453 millones

En Palencia

En esta Sucursal se han suscrito las siguientes cantidades:

	Pesetas
Obligaciones del tesoro.	1.623.000
Aduanas.	1.439.500
Metálico.	4.029.500
Total.	7.092.500

Siete millones, noventa y dos mil quinientas pesetas.

¡Bonita cantidad!

En el ferial de ganados

Bastante menos animación que en los dos días últimos se ha observado en el de hoy, último de feria, más esto no obstante ha sido mucho mayor que en igual día de años anteriores.

Los precios de hoy han sido igual a los de pasados días.

Ayer tarde los compradores de Madrid, recibieron un telegrama con orden de suspender las compras.

El número de transacciones en los tres días se calcula de 600 a 700.

TEATRO

También anoche ofrecía nuestro Teatro un brillantísimo golpe de vista. El público llenaba todas las localidades, abundando en palcos y plateas las damas, lujosamente ataviadas.

La función fué divertidísima y el público no cesó de reír en toda la noche, desde que comenzó el espectáculo con la graciosa pieza cómica «La primera postura» de cuya interpretación estuvieron encargados las señora Nuñez y señorita Navares y los Sres. Gómez y Capilla.

Los artistas afinaron mucho en la representación de *Llovido del cielo*, consiguiendo, merced a sus patentes deseos de esmerarse y de agradar al público dar a esta obra una interpretación acertada y que obtuvo los aplausos de la concurrencia. La señorita Gómez tan bien y tan graciosa como las noches anteriores; la señora Moral, discreta; el Sr. Montijano, muy bien; acertado el Sr. Gómez; y muy discreto el Sr. Montijano, (hijo). Este joven actor promete mucho. Los señores Paredes y Urreta cumplieron su cometido. El Sr. Paredes nos gustó más en su papel de D. Manuel, que en los demás que le hemos visto representar.

Como fin de fiesta se representó *El sueño dorado*, que provocó la hilaridad del respetable público. Todos los artistas que en él tomaron parte, fueron aplaudidos.

Como hemos dicho al principio, la velada de anoche fué muy agradable.

NOTICIAS

Exámenes

En los celebrados en el Instituto provincial han obtenido la nota de sobresaliente. *Gramática latina.*—D. Enrique Martínez Az-

coitia Rodríguez, D. Aduardo Calderón Martínez, D. Ambrosio Martínez Fernández, don Severino Torres Acero.

Geografía, primer curso.—D. Angel Esteban de las Heras, D. Julián Carlón Hurtado.

Según tenemos entendido muy en breve contraerá matrimonio un distinguido letrado, muy conocido en Palencia con una bellísima señorita, perteneciente a una respetable familia que reside en un pueblo de esta provincia.

Hoy ha tocado también, según ayer anunciamos, en el templete de la bocaplaza la Banda municipal, con gran satisfacción del público.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago ó intestinos, los médicos de España y América recetan el *Élixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

Ha fallecido en Madrid el oficial del Consejo de Estado D. Francisco de Mesoneros Romanos, hijo del inolvidable escritor del mismo apellido.

Durante las próximas ferias de San Pedro en Burgos, se celebrará en la histórica ciudad un Congreso pedagógico que revestirá gran importancia.

Las diferentes sociedades obreras agremiadas de Salamanca celebrarán pronto una reunión magna para pedir, entre otras cosas, la jornada de nueve horas.

Han fallecido en Valladolid los señores don Emilio Pérez Toribio y D. Facundo Huerta Rojo.

A LOS SORDOS

Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de zumbidos de oídos por los tómpanos artificiales del Instituto Otopático de Doctor Nicholson, ha remitido a este Instituto la suma de 25,000 francos, a fin de que todas las personas sordas que carezcan de recursos para procurarse dichos tómpanos, puedan obtenerlos gratuitamente. Dirigirse al Instituto, NICHOLSON «LONGCOTT», GUNNERSLEURY, LONDRES, W. INGLATERRA.

La dirección general de penales encarga a todas las autoridades la busca y captura del subdito argentino Sebastián V. Ausina, perseguido por defraudación por los tribunales de su país.

Se ha concedido la extradición. Las señas del perseguido son: alto, de cincuenta y cinco años, pelo entrecano y ojos azules.

El día 24 del corriente se celebrará en el Ayuntamiento de Villalaco la subasta del arriendo de consumos.

Se halla vacante una plaza de guardia municipal de campo en Monzón de Campos.

La plaza está retribuida con 42 fanegas de trigo al año, y el que la desempeñe estará obligado a tener siete guardas a su costa durante la maduración de las uvas.

¡Buena ganga!

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta plana los anuncios que del farmacéutico señor Espinar venimos publicando, y sobre los cuales llamamos la atención.

El juzgado militar de esta capital interesa la busca y captura del prófugo Victoriano Sánchez Antolín.

El 17 de este mes se celebrará en el Ayuntamiento de Piña de Campos la subasta de varias fincas por débitos al municipio.

Dos novios que residían en Chicago se propusieron contraer matrimonio recientemente. La víspera de la boda hicieron un ensayo de la ceremonia con objeto de no hacer papel

desairado al día siguiente, y en conformidad se reunieron en el templo los invitados y los novios con traje de circunstancias.

El pastor se prestó al ensayo y a desempeñar sus funciones.

Llegado el momento en que el desposado caloca el anillo en el dedo de la novia, el pastor se distrajo y se olvidó de hacer constar que la cosa no iba de veras.

Cuando cayó en la cuenta de lo ocurrido, era ya tarde para remediar el mal, la casada tenía la alianza en el dedo y el matrimonio se había consumado litúrgicamente.

Los recién casados se quedaron estupefactos y confusos, pero en vista de que se trataba de un hecho consumado, se aquietaron con lo ocurrido, el órgano entonó una marcha nupcial y los novios y el acompañamiento se retiraron pacíficamente.

Al día siguiente se verificó a pesar de todo la ceremonia con gran pompa, pero sin bendición nupcial, por de contado.

Cosas que pasan en Chicago.

SECCION MERCANTIL

Mercados de cereales

Alicante.—Tal vez sea la provincia de Alicante la única que no ha alcanzado el beneficio del temporal de aguas, general en casi todas las demás provincias de España.

Esta ausencia de lluvia, está causando la desesperación de los labradores, que no sólo ven perderse ó mermarse considerablemente sus cosechas, sino que prevén la escasez de los manantiales, haciendo imposibles las cosechas de verano, que tanto contribuyen a aliviar las pesadas cargas que gravan la propiedad territorial.

Las cebadas ya están en su mayoría arrancadas, con poca paja y meros grano, y los demás cereales y leguminosos también han de escasear sus rendimientos.

Avila.—Mercados poco concurridos; precios sostenidos en el de Avila y en baja el de Arévalo.

En cereales Avila acusa una pequeñísima baja en el trigo, y en el centeno de 0,59 da peseta los 100 kilogramos, debida a las clases presentadas a la venta.

Arévalo igualmente cotiza en baja de 1,15 pesetas el trigo; de 0,57 el centeno, de 0,58 las algarrobas y de 5,78 los garbanzos, motivada sin duda por el buen aspecto de los campos en este partido y por la influencia que ejerce en estos precios el próximo mercado de Medina.

También trae alza de 1,51 pesetas en la cebada y de 3,02 en la avena motivada por las pocas existencias.

En este mercado ingresaron durante la semana 590 fanegas de trigo, las mismas que se exportaron, quedando un remanente disponible de 800.

Ciudad Real.—El periodo de lluvias que se ha disfrutado durante la actual semana ha favorecido bastante a los cultivos.

Debido a las fundadas esperanzas que se abrigan de obtener una regular cosecha de cebada, comienza a descender el precio de este cereal, habiendo sido ya de consideración la baja experimentada.

El precio del trigo sigue estacionado.

Córdoba.—En el mercado de cereales hay la misma calma en las operaciones mercantiles que en semanas anteriores.

El trigo se cotiza en baja y la cebada se sostiene en sus precios a causa de no haber existencias de este cereal.

Gerona.—En la capital el mercado estuvo concurrido de productos, especialmente el trigo, maíz y patatas.

Las transacciones poco animadas y con tendencia a la baja el trigo, cebada, avena, maíz y patatas, que fueron los productos más abundantes.

Han entrado durante la semana para atender al consumo de la provincia 7 vagones de trigo, 4 de maíz, 1 de habas y 5 de garrofas.

En Figueras la concurrencia de productos al mercado fué buena, motivándose bastantes transacciones de trigo, avena, maíz, judías y patatas, verificándose aquellas con una ligera baja en razón a ser la oferta superior a la demanda.

En Santa Coloma se celebró buen mercado, siendo los productos más abundantes y que tuvieron mayor salida el trigo y las judías.

Se han vendido con alza la avena de 2,63 pesetas, maíz de 1,78, las judías de 4,76 y las habas de 1,85 por cada 100 kilos.

Guadalajara.—De escasa importancia son las alteraciones habidas en este mercado durante la actual semana, siendo tanto la baja para los quintales métricos de trigo y avena,

como el alza para las patatas y cebada; de algunos céntimos de peseta.

Atienza: Trigo, quintal métrico, de 18 á 21 pesetas; cebada, de 12 á 15; centeno, de 12 á 13; avena, de 7 á 9; patatas, de 6 á 8.

Jadraque: Trigo, quintal métrico, de 24 á 25 pesetas; cebada, de 20 á 21; centeno, de 18 á 19; avena, de 12 á 14.

León.—En el mercado de La Bañeza, la cebada y el centeno han bajado 4 y 0,73 pesetas respectivamente; en cambio, las judías y patatas han subido 2,77 y 1,10 pesetas.

En Ponferrada y la capital rigen iguales precios que en la semana anterior.

Lugo.—Continúa en alza los cereales, influyendo en ello el temporal y lo retrasado de la vegetación.

Los precios son: á 28 pesetas los 100 kilos de trigo; á 24, los de cebada; á 26, los de centeno, y á 20, los de maíz.

Sevilla.—Los precios que han figurado durante la semana son los siguientes:

Trigo extremeño, de 14 á 14,50 pesetas faja; del país, de 11,50 á 12; tremés, de 11,12 á 12,25; cebada, á 8,50; avena, de 5,50 á 5,75; maíz, á 13; habas, de 13,50 á 15; garbanzos, de 12,50 á 30, y yeros, á 13,50.

Teruel.—Como consecuencia del beneficio que las lluvias han traído, los precios del mercado han bajado bastante, anotando á continuación las variaciones:

Trigo, 4,50 pesetas el quintal métrico; cebada, 5,27; algarrobas, 6,07; centeno, 5; avena, 4; habas, 3; garbanzos, 5, y paja, 0,50.

Barcelona.—Ha continuado la lenta marcha del mercado para los negocios, por no venir noticias que impulsen el movimiento comercial. Los compradores se muestran indiferentes para las existencias que hay disponibles; las operaciones, reducidas á las necesidades del consumo, y los precios se resienten en muchos artículos.

Cereales y legumbres:
Trigos nacionales: Se han hecho algunos ajustes; pero no tienen la importancia que era de esperar, dada la acentuada baja que ha tenido el cáñedral de Castilla.

Trigos extranjeros: Han llegado 1.000 toneladas Azof y 800 Kansas de los Estados Unidos para la fabricación, siendo pocas las operaciones verificadas en la plaza; se cotiza:

Nueva Zelandia, 16,50 pesetas; Irka de Siberia, 17,50 los 100 kilos respectivamente.

Según nos comunica la Aduana, han sido despachados del 9 al 15 1.910.661 kilogramos de trihe.

De todo el mundo

Costumbre higiénica.

La costumbre de escupir en los sitios públicos ha motivado la adopción de rigurosas medidas en Nueva York por parte del Consejo de higiene.

El reglamento que acaba de publicar prohíbe que se salive en los edificios, tranvías, vagones de ferrocarril, vagones plataformas y escaleras de ferrocarril.

Los empleados están en el deber de fijar dicho reglamento en los lugares que se hallan sujetos á su vigilancia, velando por su obser-

vancia y llamando al orden á los que lo infrinjan.

Se impone á los fabricantes de tabaco y propietarios de imprentas en que el número de operarios llegue á diez la obligación de poner una escupidera por cada dos de éstos.

Revista militar

La gran revista anual de las tropas que forman la guardia del Emperador se ha verificado uno de éstos últimos días en el campo de maniobras de San Petersburgo.

Nicolás II, que asistió hasta la terminación permaneció montado en un caballo de mucha sangre.

Durante el desfile, que duró dos horas, se mantuvo el animal inmóvil como una estatua, con asombro de los espectadores.

El gran espectáculo de la revista fué una carga de 8 000 jinetes, cuya imponente masa, lanzada al galope, se paró súbitamente al llegar á diez metros del Emperador.

Se verificó después de la revista un almuerzo, y durante él llamó la atención que el general Bonaparte estuviese al lado de la duquesa Olga y luego se pasease con ella largo rato.

Contra el granizo

Una aplicación de útiles resultados para la agricultura se está efectuando con feliz éxito en Italia.

Se trata de los disparos de cañón contra las tormentas de granizo. Se construyen en la parte Norte de aquel país numerosos aparatos y se organizan sociedades y concursos con el fin de estudiar y propagar esos experimentos. El Gobierno, por su parte, ofreció 15 medallas de oro para premiar los mejores modelos de cañones que se emplean contra las nubes de granizo, el gran enemigo que actualmente se combate.

El Congreso que se formó para el estudio de esta cuestión palpitante establece estas conclusiones.

1.ª El problema de evitar el granizo por medios de disparo de cañón está á punto de resolverse.

2.ª Los resultados hasta ahora obtenidos no pueden ser mejores.

De Francia, Austria y Suiza se reciben muchas adhesiones, y se afirma que en los cuatro años que llevan establecidas las estaciones formando rdses de tiro no ha caído granizo en su jurisdicción.

Las nubes, por efecto de los disparos, se disgregan, y según las observaciones hechas el procedimiento es de absoluta eficacia.

Un regalo de Buller

El general Redwers Buller, que es un gran bebedor de Champagne, no pierde su afición ni en medio de las grandes penalidades de la guerra anglo-boer.

No ha mucho que encargó á su proveedor de Inglaterra que le renovase las existencias próximas á agotarse.

Queriendo compaginar su afición de bebedor con la rigidez de la disciplina militar en cargo que en las cajas se pusiera esta rotulación: «Aceite de ricino», medio por el cual esperaba que llegasen más pronto.

A su tiempo fueron recibidas en la ciudad del Cabo y reexportadas á su destino unas 20 cajas del susodicho purgante, que distribuyó

Buller entre sus soldados, quienes no habrán agradecido el regalo del general.

Un príncipe que trabaja

El Príncipe heredero de Alemania está haciendo la vida de cuartel y ha sido incorporado al primer regimiento de infantería de la Guardia.

Una vez que efectúe el aprendizaje militar irá á estudiar dos años á la Universidad de Bonn.

Luego se dedicará á aprender un oficio manual.

Se le ha designado la profesión de tipógrafo que en algún tiempo aprendió con aprovechamiento el Emperador Guillermo II.

En la familia real alemana existe la costumbre de que todos sus individuos aprendan á trabajar con sus manos.

SECCION RELIGIOSA

Miércoles.—Tempora.—Ayuno.—San Nerberto, San Felipe y San Gonzalo.

Curiosidades

La siembra de patatas

La siembra de patatas tardías tienen efectivamente el gravísimo inconveniente de que los tubérculos lleguen á descomponerse en contacto con la tierra si faltan las humedades necesarias para su germinación.

Las patatas partidas no deben sembrarse en esa época, porque se acelera el mal, y es un error suponer que las enteras suministran tubérculos pequeños, cuando lo que sucede es que son mal seleccionadas, es decir, que se practica en medianas condiciones la separación de las patatas. Créase efectivamente que las patatas enteras para la siembra deben ser pequeñas, y claro está, cuando es una variedad de tamaño grande la que se cultiva y se escogen las patatas menos desarrolladas, darán éstas muchos tallos, sí, pero también muchos tubérculos pequeños.

Para la siembra de Junio encontramos expuesto el dejar á las patatas las yemas cuyo desarrollo pase de un centímetro, pues por mucho cuidado que se tenga es difícil no sufran algún roce que destruya en parte su organismo.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

Matanzas en China

MADRID 5 (9'35 m.)

Siguen en China las matanzas de cristianos.

Han sido presos algunos importantes personajes.

Un tren á sido incendiado.

Las comunicaciones con la capital, Pekin, están cortadas.

La situación es grave.

El empréstito

MADRID 5 (12'35 t.)

El cierre provisional de la suscripción al empréstito ha arrojado el siguiente resultado:

	Pesetas.
Obligaciones del Tesoro.	452.601.000
Aduanas.	265.385.000
Pagarés.	93.500.000
Metálico en Madrid.	2.516.868.000
En las Sucursales.	1.838.178.000

El gobierno contento

MADRID 5 (1'45 t.)

La firma de hoy de S. M. la Reina ha carecido de interés general.

En señor Villaverde ha dicho que se encuentra satisfechísimo del estado de la suscripción al empréstito é informó á la Reina de las cifras á que esta alcanza, añadiendo que se ha cubierto veinticuatro veces. Han faltado por convertir cinco millones de obligaciones del Tesoro.

Particularmente se sabe que en Bilbao se han suscripto 480 millones de pesetas. Faltan datos oficiales.

El Directorio

MADRID 5 (1'45 t.)

Hoy no se há reunido el Directorio de la Unión Nacional.

Esta tarde llegará á Madrid el señor Costa.

Los elementos de la Unión Nacional con el Círculo Mercantil á la cabeza acudirán á felicitar á Costa y á Paraiso.

Este último insiste en que la crisis es inevitable y está próxima.

En Marruecos

MADRID 5 (3 t.)

Noticias de Tánger comunican que ha sido encadenado en Mequenez el hermano del Sultán.

Datos definitivos

MADRID 5 (3'50 t.)

Ya se conoce en definitiva las cantidades á que ha llegado el empréstito.

La suma en valores asciende á 811.907.500 pesetas.

En metálico se eleva á 4.667.480.500 pesetas.

Hotel Samaria

San Juan 2

Amplias y cómodas habitaciones.

Alonso é Hijos, Mayor pral, 98 y 100

Folleín de «El Diario Palentino» 401

LA FAMILIA ERRANTE

—Sí, pero tenía una larga tregua para obrar, mientras que ahora debemos contar por momentos el tiempo que debe reinar D. Pedro.

—¿Luego no podemos ya salvarlo?

—Es tarde, señor, muy tarde.... repuso Fernán-Gómez conmovido.

—¿Dios mío! Y no habrá un medio para conjurar el peligro, al menos por algún tiempo?

—¡Oh! dijo Fernán con amargura: he procurado ganar honradamente los salarios de D. Enrique abriéndole el camino para ocupar más presto el trono de Castilla.

—¿Con qué es tarde, murmuró el conde golpeándose el pecho entregado á una profunda desesperación.

—Dentro de quince días, D. Enrique será rey de Castilla, respondió Fernán con una expresión indefinible.

—Y en este plazo, ¿nada hareis por el desgraciado D. Pedro.

Fernán-Gómez apoyo una mano en la frente y guardó silencio. El conde le exa-

minó entonces con ansiedad.... Su pecho estaba agitado, y por un movimiento desesperado acercó con violencia su sillón al que ocupaba el joven, para leer mejor en su frente el pensamiento que empezaba á ocuparle. Su vista, inmóvil y penetrante, se fijaba en su rostro, despidiendo una mirada suplicante que manifestaba toda su ansiedad....

—Señor, dijo Fernán-Gómez después de algunos momentos de silencio. ¿Quereis salvar la vida del rey, ó su corona?

—Su vida, amigo mío, tan solo su preciosa vida....

—Si pudiéramos ganar dos meses, salvaríamos también su corona.

—¿Luego me concedéis una esperanza? dijo el conde opsderándose de una de sus manos, y devorándole con la vista.

—Sí, sí; el rey puede salvarse todavía.

¿Con qué gentes cuenta hoy?

—Dentro de dos días reuniré tres mil lanzas.

—¿No tiene otro ejército?

—Mahomad le ha enviado mil y quinientos caballos.

—No pueden inspirar confianza, porque á la primera ocasión le abandonarán. ¿Y esas tres mil lanzas nos ayudarán?

—Sí, no nos harán traición. El rey se habría salvado por esta vez, más

ya no es posible. D. Pedro de Portugal nos disputará el paso por su reino, y acabaría con nuestra gente.... Hay que apelar á otra parte.

Fernán-Gómez volvió á guardar silencio por cortos instantes.

El semblante del conde iba serenándose gradualmente á medida que se prolongaba el interrogatorio del joven. Su tranquilidad, y la calma que resplandecía en su frente, debía inspirar confianza al generoso amigo del rey.

—D. Fernando, dijo con grave acento, toda Castilla se ha levantado en masa para colocar en el trono al conde D. Enrique, y por más esfuerzos que lleguemos á emplear para contener este movimiento general, serian de todo punto inútiles. El pueblo abrazó su causa, la nobleza le protege, y el clero le precipita. Luchar contra tantos poderes reunidos, sería un delirio. D. Pedro mientras dispuso del pueblo, pudo sostener su corona, pero ahora que le abandona, llegará á perderla para siempre.... Nuestros esfuerzos, pues, no deben dirigirse á defenderla. Si contásemos con la alianza de alguna nación amiga, podríamos esperar su socorro encerrados en una buena fortaleza, pero ya sabéis que todas se pusieron de acuerdo para destruir el poder de D. Pedro.

Hoy puede considerarse dichoso si llega á salvar la vida, y á este fin deben encaminarse todos nuestros desvelos. Un obstáculo poderoso, sin embargo, viene á detener nuestro ardoroso anhelo. Los pueblos amotinados saldrán á nuestro encuentro, para interceptarnos el paso, y nuestro ejército es muy corto para combatir á tantos enemigos reunidos. El rey, pues, se halla cercado por todas partes, como yo había aconsejado desde un principio, y su fuga es difícil y hasta imposible. Empero descubro todavía dos caminos de salvación. El primero es engañar el ejército de D. Enrique con un falso movimiento, hacerle abandonar el sitio de Toledo, y entrar en esta ciudad con un buen refuerzo, y los viveres suficientes para sostenerse mucho tiempo; y el segundo burlar la vigilancia del rey de Portugal, penetrando en Galicia, y fortificando este reino de modo que pueda resistir las hordas invasoras del bastardo, mientras no se alzan algunos pueblos contra su poder. Vos, señor, resolveréis ahora lo que querais, por mi parte procuraré dar aviso inmediatamente á nuestros leales gallegos, para que se preparasen á recibir á su rey, y dispondría todo lo necesario para trasladarle á su lado, posando por Zamora que todavía defiende nuestra causa.

—Bien; contamos ya una fuerte escolta,

NO MAS CALENTURAS

Grageas DE LA CRUZ Espinar ROJA

Los excelentes resultados obtenidos con el uso de estas Grageas en a curación radical y segura de toda clase de calenturas, ya sean Tercianas, Infecciosas, o Palúdicas ha hecho que los principales Médicos las recomienden a sus enfermos como medicamento de seguro éxito.

Léase el prospecto para usarlas
Laboratorio: Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo 2.
Sevilla. Venta, principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.

BICARBONATO QUÍMICAMENTE PURO DE SODA

de Torres Muñóz
Estomacal y Antireumático
Cajitas de 0'50 y una peseta
y latas que resultan más económicas
á 5 pesetas
San Marcos, 11, Farmacia. MADRID

LA BARCELONESA

GRAN ZAPATERÍA

43, Calle Mayor principal, 43

Participa al público haber recibido un surtido extenso y caprichoso de calzados de todas las formas que se deseen, de la presente temporada.

Surtido especial en zapatillas para señores eclesiásticos.

Elegante y numeroso surtido de zapatillas de todas clases, para señora y caballero.

Especialidad en calzados á la medida

Se compone toda clase de calzados por deteriorados que estén, y se preparan cortes á la medida.

La Barcelonesa.--43, Mayor principal, 43

NOTA. Las ventas son al contado, precios fijos marcados, es inútil regatear.

SOLUCIÓN BENEDICTO CREOSOTAL

de glicero fosfato de cal con

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2'50 PSETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

Gran Fábrica de Mantas

MOVIDA A VAPOR

con el adelanto «*hoy*» que ninguna otra tiene dentro de la misma casa.--Calle Mayor pral., 240

Junto á la Fábrica de Chocolates

El dueño propietario de la misma, DAVID RODRIGUEZ VICARIO, á quien todos conoceis, pone en conocimiento del público, que cuantas personas deseen visitar su fábrica, pueden hacerlo con entera franqueza, en la seguridad que saldrán satisfechos, viendo el moderno mecanismo que hoy tiene esta humilde industria, al mismo tiempo que las escogidas lanas con que se elaboran desde el más económico cobertor, hasta la rica manta del bordado más costoso.

Examinad el Album de dibujos para las mantas bordadas de regalo.

Visitad esta fábrica y os convencereis que es la que trabaja con más esmero, gusto y economía. Nada digo de la rica lana lavada para colchones, tan reconocida ya, por ser la primera y más antigua.

SE LAVAN MANTAS

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo


situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES



Para convalecientes y persona débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.
Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

MAGNESIA DE BISHOP.

El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.



El citrato de Magnesia Granulado Eforvescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

MAGNESIA DE BISHOP.



BALSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO
para la curación del
REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA SCIÁTICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS,
y toda clase de punzadas y dolores nerviosos
CURA COMO POR ENCANTO
Ninguna preparación en la tierra iguala á la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.
De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.
Mark Trade Registered
Sit James Laborator—Easvilelyt

Los acreditados fabricantes de mantas

Ortega y Suazo, participan á su apreciable clientela, haber trasladado la sección de Maquinaria á la fábrica del Prado de la Lana, denominada «La Constancia», en la que aprovechamos como fuerza motriz el agua del río Carrión, por lo cual nos encontramos en condiciones para trabajar con tanta ó más economía que cualquiera otra de la misma clase.

Quedando los almacenes, escritorio y demás accesorios de la fábrica en el mismo local que antes, calle de Mazorqueros, 1 y 3.

El Banco A. de San Isidro

da vacantes los distritos de Frechilla, Saldaña y Astudillo por traslado de los representantes que habían obtenido estas plazas en propiedad.

No es requisito indispensable residir en pueblo cabecera de partido, sino que puede desempeñar el cargo residiendo en cualquiera otro pueblo de los indicados distritos.

Para más informes, dirigirse al representante regional, Mayor, 28, Palencia.

Peinadora

Teresa Navarro ofrece sus servicios á domicilio á señoras y señoritas.
Virreina 8.

Se hace almoneda

Calle San Marcos número 11. Se vende una cabra y unas mazas para carro.

SE VENDE

Una máquina de vapor vertical, con caldera horizontal, de 12 caballos de fuerza, puede verse trabajar y es muy económica en combustible.

Del precio y condiciones, informarán los señores Ortega y Suazo, en la fábrica de la calle de Mazorqueros 1 y 3.

Venta de casa

La señalala con el número 180 de la calle Mayor principal.
Informarán en la misma piso principal.

SE VENDEN

Carneros sementales raza manchega.
Informarán Angel Rodriguez, Cuervo 5 y 7 Palencia.

Carro de varas

Se vende uno grande en buen uso, con su máquina.
Dirigirse á la imprenta de este periódico.

ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico
Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego